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罗城是全国唯一的仫佬族自治县，该县
县委副书记、县长吴国军是罗城人，仫佬
族。大学毕业即回乡工作，从县经管局干部
做起，历任镇党委统战委员、镇党委宣传委
员、镇长助理、副镇长、镇党委副书记、县委
宣传部副部长、镇长、镇党委书记、县委组织
部副部长、县政协副主席、县委副书记、副县
长、县长等职务。2021年5月，他荣获“广西
壮族自治区脱贫攻坚先进个人”称号，2023
年当选为第十四届全国人大代表。吴国军
深耕罗城多年，对仫佬族有着深厚的感情，
他在京参加全国两会期间接受了本报记者
的书面采访。

记者：今年您新当选为第十四届全国人
大代表，作为仫佬族人大代表，您带来哪些
建议？

吴国军：作为新当选的仫佬族全国人大
代表，我深感光荣与使命同在。会前，我围
绕人民群众关心的热点问题和经济社会发
展进行充分调研，聚焦国家乡村振兴重点帮
扶县和少数民族自治县县域特色产业园区、
特殊教育事业、防灾减灾、交通基础设施、以
县城为重要载体的城镇化等方面提出建议
6 条，希望国家从政策、资金、项目等给予更
大支持，推动少数民族地区高质量发展。

记者：罗城是国家乡村振兴重点帮扶
县，请您简单介绍，罗城如何通过产业振兴，
巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔
接？

吴国军：罗城将扎实抓好这次全国两会
的部署要求落地落实，紧紧围绕罗城“1+3+
6”发展体系，即始终坚持以乡村振兴统领经

济社会发展全局这一条主线，加快推进建设
好崇尚文化、重视教育的民族自治县，建设
好特色集聚、融合发展的产业振兴示范区；
大力发展六大“富民强县”产业，即牛养殖、
螺蛳粉原材料、糖料蔗三大“富民产业”和酒
水、林木深加工、硅晶新材料三大“强县产
业”，持续推动巩固拓展脱贫攻坚成果同乡
村振兴有效衔接。

聚焦“富民产业”发力。出台了肉牛产
业提质发展、螺蛳粉原材料产业发展两个实
施方案，大力发展肉牛养殖，引进养殖规模
化种牛场，培育肉牛养殖龙头企业，创建肉
牛产业强镇；年内螺蛳粉原材料产业种植面
积达 3.5 万亩以上，全面建成粤桂协作螺蛳
粉产业园，大力引进螺蛳粉原材料加工企
业，打造龙岸“酸菜小镇”。

聚焦“强县产业”发力。通过优化营商
环境，采取招商引资、项目建设、人才引进等
举措，着力培育壮大企业，发展好三大“强县
产业”，持续引龙头、建链条、聚集群，为群众
增收搭建就业平台，带动地方经济发展和农
村劳动力就业，助推乡村振兴。

聚焦“全域旅游”发力。利用好、开发
好、保护好罗城生态资源，依托仫佬族文化
和于成龙廉政文化资源，全力创建广西全域
旅游示范县，推动旅游产业与乡村振兴融合
发展。

聚焦“产城融合”发力。推进以县城为
重要载体的城镇化建设，深入实施城市更新
行动，实施产城融合工程。

记者：罗城是全国唯一一个仫佬族自治
县，2020年获评为自治区民族团结进步示范

县。请您简单介绍，罗城是如何创建全国民
族团结进步示范县？

吴国军：2020 年罗城获评为自治区民
族团结进步示范县。下一步，罗城将坚持以
铸牢中华民族共同体意识为主线，以“六个
一”为抓手，认真履行守护民族团结生命线
的政治责任，唱响民族团结进步主旋律，全
力创建全国民族团结进步示范县，向自治县
成立40周年县庆献礼。

建立一个创建保障机制。成立自治县
党政主要领导作为组长的全国民族团结进
步示范县创建工作领导小组，充实创建办人
员，精心制定创建工作方案，细化分解工作
目标任务，全力以赴抓好创建工作。

讲好一个民族团结故事。培育青少年
对中华文化的兴趣，讲好民族团结故事，让
铸牢中华民族共同体意识入心入脑。

打造一个民族文化精品。实施文化旅
游示范创建和特色品牌工程，培育文化产业
示范基地，不断提升仫佬族文化和于成龙廉
政文化品牌影响力。

壮大一个特色产业品牌。发展壮大油
茶、桑园、“三特水果”、中草药等特色农业产
业。

共筑一个幸福和谐家园。优化高校毕
业生人才引进、回乡就业创业政策，扩大公
益性岗位安置，优先帮扶困难群体就业，大
力实施全民参保计划，持续提升社会保险覆
盖面和服务质量。

创新一个社会治理模式。示范推进龙
岸“平安小镇”建设，加快构建共建共治共享
社会治理新格局。

作为一名教育系统的全国人大
代表，我一直持续关注教育事业的
发展。

在当选第十三届全国人大代表
的 5 年内，我提交了 《关于加快教
育惩戒立法的建议》《关于修改教师
法的建议》 等 28 件建议和 3 件立法
议案。

去年的全国两会上，我提交了
《关于支持先进发达地区重点中小
学对口帮扶边境地区民族中小学的
建议》，教育部认真办理，会同有
关部门积极支持引导在各边境省
（区） 开展教育对口帮扶工作。崇
左市边境一线中小学很快开展了这
一项工作，与南宁市的一些中小学
结对子。

今年，我荣幸地当选第十四届
全国人大代表，深感责任重大。春
节过后，我深入边境地区的近 20 所
中小学开展履职调研。目前，边境

民族地区学校办学条件不断改善，
很多学校新建了教师周转房、教学
楼、食堂、学生宿舍和塑胶跑道
等，教育信息化建设步伐也不断加
快，但和先进发达地区相比，差距
依然很大。特别是随着“双减”政
策的出台实施，如何进一步丰富优
质教育资源，更好满足学生的多样
化、个性化学习需求，推动义务教
育从基本均衡迈向优质均衡，仍然
是一个有待破解的课题。我将向十
四届全国人大一次会议提交关于均
衡教育资源的建议。

在调研中，我还了解到，很多
中学生对自己未来职业发展缺乏认
识，目标不明晰。为让广大学子走
好人生路，我还将向十四届全国人
大一次会议提交关于引导学生规划
职业生涯的建议。

（来源：人民日报客户端广西
频道 作者：李贤）

“作为医务工作者，我特别关注民族医药特别是壮药瑶药的发展和提高疫情
防控能力等方面议题。”正在北京参加全国两会的广西贺州市中医院放射科医生、
第十四届全国人大代表陈桂娥对本报记者说。

陈桂娥生长于富川瑶族自治县的一个瑶族村寨，父老乡亲常用瑶族医药治好
小病、常见病，有些草药对地方病、罕见病有特殊疗效，从小耳濡目染，萌发治病救
人理想。2017年至2018年，她参加中国（广西）第十九批援非医疗队，到尼日尔进
行医疗援助工作，以坚忍不拔的精神与行动，克服贫穷落后、缺医少药、传染病肆
虐等工作和生活的重重困难，完成援非任务，获得尼日尔共和国卫生荣誉勋章。

“这段不寻常的人生工作经历更让我理解医无国界的真正含义，用实际行动
践行‘敬佑生命、救死扶伤、甘于奉献、大爱无疆’的崇高职业精神。”陈桂娥说，对
比中非差距，回望自己毕业后从医30余年，见证瑶医瑶药对临床一些疑难杂症有
着特殊疗效，特别是在这3年新冠疫情中发挥了独到的作用。因此，这次全国两
会，她提交了《关于加大扶持壮药、瑶药高质量发展的建议》《关于进一步支持广西
提高新冠病毒感染疫情防控能力的建议》《关于为贫困严重精神障碍患者提供门
诊免费服药治疗的建议》等3份建议，希望通过建议，让国家更重视民族医药高质
量发展，发挥广西各民族医药资源优势，造福人民。

推动少数民族地区高质量发展
□ 本报记者 何宗威

▲全国人大代表、广西罗城仫佬族自治县
县长吴国军。 （受访者供图）
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让广西民族医药高质量造福人民
□ 本报记者 陆照德 通讯员 覃秋零 李积埔

▲全国人大代表、广西崇左市高级中学副校长黄花春（壮
族）代表。 （受访者供图）

▲全国人大代表、广西贺州市中医院医生陈桂娥（瑶族）。 （受访者供图）
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